

令和4年第11回水俣市教育委員会定例会会議録

開催日	令和4年11月18日(金)		
場所	水俣市役所2階会議室		
会議種類	定例会		
出席委員	平尾 雅述	委員	
	堀 浄信	委員	
	山田 誠次	委員	
	本田 恵津子	委員	
教育長	小島 泰治		
欠席委員	なし		
事務局出席者	設楽 聡	教育課長	
	榮永 哲久	教育課学校教育室長	
	草野 徹也	教育課生涯学習室長	
	森 安広	教育課指導主事	
	田上 朋史	教育課学校教育室次長	
	森山 結	教育課学校教育室主事	
署名者	平尾 雅述	委員	
	堀 浄信	委員	
	山田 誠次	委員	
	本田 恵津子	委員	
	小島 泰治	教育長	
傍聴者	無		
開会宣言	午後1時30分		
<p>1 非公開とする審議事項</p> <p>1) 協議第2号を非公開とすることについて 学校教育室</p> <p>2 報告</p> <p>1) 教育長報告</p> <p>2) 報告事項</p> <p>① 第38回水俣芦北地区教職員ソフトバレーボール大会に係る後援承認について 学校教育室</p> <p>② (公財)水俣市振興公社自主文化事業・(公財)熊本県立劇場ネットワーク事業「あべや」公演に係る後援承認について 生涯学習室</p> <p>3 議事</p> <p>1) 審議事項</p> <p>① 第69回九州地区へき地・小規模校教育研究大会熊本大会に係る名義後援について 学校教育室</p> <p>② 第73回熊日三太郎駅伝競走大会に係る名義後援について 学校教育室</p> <p>③ こども防災&国際交流キャンプに係る名義後援について 学校教育室</p>			

2) 協議事項	
① 令和4年12月の教育委員会定例会の開催日程について	学校教育室
② 学校教育活動の現状について	学校教育室
4 その他	
1) 令和4年12月の行事予定について	学校教育室
2) その他	
1 非公開とする審議事項	

【案件】	協議第2号を非公開とすることについて
【説明】 榮永 哲久 学校教育室長	個人情報等を含むため、協議第2号は非公開を提案します。
各委員	はい。
【採決】	承認
2 報告	
1) 教育長報告	
小島 泰治教育長	<p>みなさんこんにちは。 今年も残すところ、ひと月余りとなりました。朝夕だけでなく、日中も寒さが増してきました。</p> <p>新型コロナウイルス感染症については、感染者数が増加し、リスクレベルが2に上がりました。しかし、学校関係者の感染者は、先週まで3週間続けて2人となっており、落ち着いている状況です。従って、各学校では、文化祭や修学旅行など予定どおり実施されています。</p> <p>今回は、6点報告します。</p> <p>1点目は、県の中学校駅伝競走大会についてです。</p> <p>11月11日、熊本県民総合運動公園内周回コースで行われました。水俣市からは、10月13日に行われた芦北・水俣大会の女子の部で二位の水俣二中、男子の部で優勝した水俣二中、どちらも水俣二中が出場しました。</p> <p>結果は、女子の水俣二中は12位でした。一昨年が14位、昨年が16位でしたので、一昨年、昨年よりも順位を上げ大健闘でした。</p> <p>男子の水俣二中は、6位でした。6位までが入賞ということですが、水俣の学校で入賞したというのは、私の記憶にはありません。多分、過去30年はないのではないかと思います。それほどの快挙でした。今回走った6人のメンバーのうち4人が1、2年生で来年の活躍も期待されます。</p> <p>このように水俣勢の活躍が見られ大変うれしく思います。</p> <p>2点目は、水俣市中学校音楽会についてです。</p> <p>水俣市小中学校音楽会については、これもコロナ禍にあって、小学校は中止、中学校は、昨年同様に感染対策を講じて16日の午後に実施しました。</p> <p>昨年は、前半だけしか参観できませんでしたが、今年は、すべて参観することができました。小規模の学校、中規模の学校、それぞれの実態に合わせて工夫した演出がなされていました。どの学校も立派な態度で歌っており、</p>

中学生が堂々と歌う姿を見て胸が熱くなりました。

平尾委員が、講評をされましたが、その中で「合唱団は、練習を積み重ねているので上手なのは当たり前。」「クラス合唱は、まとまりが大切である。」というような趣旨の話をされました。

私も担任をしていましたので、合唱の練習では、様々なトラブルがあることは経験していますが、今回の音楽会を見て、クラスがまとまってきた様子をうかがうことができました。

3点目は、「二十歳の集い」、いわゆる、今年までの成人式についてです。今年の4月から成年年齢が、18歳に引き下げられたことにより、今までの「成人式」を「二十歳の集い」に変更しました。

変えた経緯を簡単に説明しますが、令和2年4月に水俣高校生にアンケートを実施し、その結果をもとに今年の実行委員で最終的に決定しました。

来年1月8日に文化会館で実施予定です。

昨年は、コロナ禍にあって参加者の制限と時間短縮の対応等を取りながら実施しましたが、今回は、今のところ、時間短縮のみで参加者の制限は設定しない方向で考えています。

また、来賓の方々の案内につきましても、ほぼコロナ禍の前の状態に戻したいと考えています。

従いまして、教育委員の皆様は、全員御案内する予定ですのでよろしくお願い申し上げます。

あくまでも、現時点での予定です。今後、12月の「広報みなまた」でお知らせし、変更等がありましたら、随時、市のHPで更新してお知らせします。

4点目は、次年度からの土曜授業についてです。

結論から言うと次年度からの土曜授業は、なしにします。

昨年度まで7回実施していましたが、今年の今頃、土曜授業の在り方について今年度からの中止も含め検討し、今年度は、ひとまず3回に減らし、様子を見ることにしました。

今年度も次年度以降の土曜授業の在り方について、校長先生方の意見を聞きながら検討し、次年度以降の土曜授業は、実施しないことに決めました。

主な理由は、次の5点です。

一点目は、土曜授業で実施していた「水俣科」については、土曜授業を実施しなくても普通の授業で実施できる体制が整ったこと。

二点目は、スポーツ大会や家庭の事情で欠席する児童・生徒が多いこと。

また、中学校においては、休日の運動部活動の段階的な地域移行が進む中、今後、さらに欠席者が増えることが予想されること。

三点目は、土曜授業は、児童・生徒の振替休日がなく、児童・生徒の疲労が取れないこと。

四点目は、職員の代日が夏休みに集中し、年休の取得促進につながらないこと。

五点目は、県内の実施校数は、平成28年度をピークに減少傾向にあること。ちなみに、芦北町、津奈木町は、最初から実施していません。

以上のようなことを踏まえて、判断しました。

5点目は、次年度からの通知表の回数についてです。

これも最初に結論を言いますが、次年度から小中学校ともに年2回にする方向で取り組んでいます。

今まで、通知表は、学期の終業式に渡していましたが、次年度から10月初旬、3月末の年2回にしようと思っています。

今年度から芦北町が始められ、「1学期末に余裕ができ児童生徒と向き合える。」「1学期末の期末テストの期日が設定しやすくなる。」など、児童・生徒にとってメリットが多いということであり、また、教員にとっても

	<p>メリットがあるということでしたので、水俣市でも来年度から導入したいと思ひ、準備を進めています。</p> <p>県は導入している学校数を把握していないので正確な数字は分かりませんが、そこそこ増えてきているようです。</p> <p>ただし、通知表を2回にするだけで、学期は、今のまま3学期ですので、今までどおり、1、2、3学期のはじめに始業式、終わりに終業式・修了式をします。</p> <p>6点目は、教職員の人事異動についてです。</p> <p>いよいよ、次年度の人事異動に向けての事務が本格的にスタートしました。これから、3回の校長ヒアリングを経て3月末の内示に向け取り組んでいきます。</p> <p>第一回目の管内異動ヒアリングを12月21日(水)に実施します。それで、後からも説明しますが12月21日(水)の定例教育委員会は、開始時刻を15時30分としますのでよろしくお祈いします。</p> <p>報告は以上です。何か質問はございいますか。</p>
平尾 雅述委員	<p>土曜授業は、令和5年度は実施しないこととなり、また、卒業式の日程も早まっていますが、授業時数の確保は大丈夫でしょうか。</p>
小島 泰治教育長	<p>本年度は、小中学校ともに8月の夏休みを3日短縮しました。小学校の教育課程は35時間増えています。つまり、1日6時間とすれば、約6日分程度増えています。今までは土曜授業を実施してきましたので、それで何とかなっていたのですが、次年度は、土曜授業をすべて廃止しますので、5日ほどの短縮になるかもしれないことを校長会と協議しています。</p> <p>ちなみに、中学校に関しては、授業時数が増えているわけではありませんが、卒業式が10日ほど早まっている分、35時間程度足りないこととなりますので、夏休みの短縮で対応しなければならないと思ひます。</p> <p>ただ、そうなると、給食センターの職員や特別支援教育支援員について、8月中に出勤させることができるかという、予算面での課題もあります。</p>
平尾 雅述委員	<p>8月中の登校に係る給食については、午前中のみの登校とすれば不要になるので、他市の事例も参考に対応してもらえればと思ひます。</p>
小島 泰治教育長	<p>2学期の終業式と3学期の始業式をずらすなどして対応する方法もありますが、いずれにしても夏休みの終わりを早めざるを得ません。そうなると予算的な問題もあり、会計年度任用職員ですので、8月中の出勤が発生すれば、共済保険の負担金なども発生します。</p>
平尾 雅述委員	<p>7月の終業式を数日延長して対応することは可能ですか。</p>
小島 泰治教育長	<p>県内の小中学校はどこも7月20日の終業式がほとんどです。それに、中学校は、終業式後すぐに中体連の県大会があります。その他にも夏休みの行事がたくさんあり、終業式後すぐに予定が入っていきますので、県下全体が夏休みを早めに終了させる方向で進んでいます。水俣市だけ1学期終業式を遅らせると、いろいろと不都合な状況が想定されます。</p>
山田 誠次委員	<p>成人式は、二十歳の集いと呼ぶようですが、18歳の方は20歳になるまで式典を行わないということによろしいですか。</p>
小島 泰治教育長	<p>その予定です。</p>
山田 誠次委員	<p>土曜授業の廃止については、もう決定とのことですが、他人に聞かれたときにそう答えてもいいですか。</p>
小島 泰治教育長	<p>大丈夫です。</p>
山田 誠次委員	<p>通知表について、年に2回に変更するとのことですが、学期も2学期制にすればいいのではないですか。</p>

小島 泰治教育長	2学期制については、まだ検討を要する部分がありますが、通知表については、近隣自治体の反応を聞いても、特に苦情もなく、むしろプラスの部分が多いとのことでした。
平尾 雅述委員	そのメリットの部分を、保護者にきちんと説明する必要がありますね。
小島 泰治教育長	そのとおりで、先生にとってのメリットだけではなく、子供と向き合う時間が増える部分など、説明する必要があります。3月末か4月初めぐらいに教育委員会から通知文を出す予定です。
堀 浄信委員	第二中学校の駅伝の活躍は本当にすごいと思います。いいモデル的な話としてどんどんアピールしていただき、高校でも頑張ってもらいたいです。 土曜授業や通知表についても、いい方向へ変えていくのはいいことだと思います。土曜授業も惰性でやっていくよりは、なぜ行うのかということを考えて、方向性にこだわることなく、たとえベストではなかったとしてもベターな選択肢を取れたらいいと思います。 二十歳の集いについて、生徒たちにアンケートを取られたのもいいことだと思います。当事者が誰なのかは押さえておくべきで、勝手に始めて勝手に終わらせたということにならないようにすべきですね。児童権利条約の中で、子供たちの権利も言われています。「私たちのことを私たち抜きに決めないで」という言葉がありますので、今後とも、各学校を通じて、生徒たちへも説明をしてほしいと思います。
小島 泰治教育長	説明というのは、18歳が成人になったけど、水俣市では今まで通り、二十歳の集いとして20歳になったときにやっていきますということですか。
堀 浄信委員	いえ、土曜授業と通知表の件です。なぜそうするのか、大人の都合だけで決まり、生徒は聞くだけというのは、今まではそうだったかもしれませんが、もう時代が違いますので、決定プロセスに生徒代表が入ってもいいし、それが当たり前の時代だと思います。 伝えるときには、生徒に分かりやすく伝えていただければと思います。
本田 恵津子委員	二十歳の集いは、全国的な名称ですか。
設楽 聡教育課長	県内の調査を行いました。二十歳の集い、二十歳を祝う会などと言われており、成年年齢は18歳ですが、20歳で行うということで二十歳を使っているようです。
2) 報告事項	
報告第1号	第38回水俣芦北地区教職員ソフトバレーボール大会に係る後援承認について
榮永 哲久 学校教育室長	(配布資料をもとに説明) 学校教育室
小島 泰治教育長	何か質問はございますか。
各委員	なし。
報告第2号	(公財)水俣市振興公社自主文化事業・(公財)熊本県立劇場ネットワーク事業「あべや」公演に係る後援承認について
草野 徹也 生涯学習室長	(配布資料をもとに説明) 生涯学習室

小島 泰治教育長	何か質問はございますか。
各委員	なし。
3 議事	
1) 審議事項	
議第1号	第69回九州地区へき地・小規模校教育研究大会熊本大会に係る名義後援について
榮永 哲久 学校教育室長	(配布資料をもとに説明) 学校教育室
小島 泰治教育長	何か質問はございますか。
平尾 雅述委員	どれくらいの参加者が予定されていますか。
榮永 哲久 学校教育室長	かなりの参加者になると思います。参集型、オンライン型に加え、見逃し配信も行われるようです。
【採決】	承認
議第2号	第73回熊日三太郎駅伝競走大会に係る名義後援について
榮永 哲久 学校教育室長	(配布資料をもとに説明) 学校教育室
小島 泰治教育長	何か質問はございますか。
各委員	なし。
【採決】	承認
議第3号	こども防災&国際交流キャンプに係る名義後援について
榮永 哲久 学校教育室長	(配布資料をもとに説明) 学校教育室
小島 泰治教育長	何か質問はございますか。
本田 恵津子委員	この件は、昨年度も申請がありましたか。
榮永 哲久 学校教育室長	今回が初めてです。
山田 誠次委員	この事業に関しては、直接、水俣市が関係することは何かありますか。
小島 泰治教育長	特に想定されておりません。
榮永 哲久 学校教育室長	募集案内に沿って、対象者が参加するかどうかの部分だけであると思われる。
小島 泰治教育長	今回の件は、後援要項第3条第6号の「前各号の他に、特に教育委員会が認めるもの」に該当しますので、御審議いただいております。
堀 浄信委員	名義後援してもらうことによるメリットはありますか。保護者に対して学校を通じて案内できるなどですか。
小島 泰治教育長	そうですね。

平尾 雅述委員	資料を見ると組織的にはしっかりしている団体だと思われます。仮にコロナが拡大したら中止などになるのでしょうか。
榮永 哲久 学校教育室長	そういうことはあり得ると思います。
堀 浄信委員	開催場所が水俣市ではないため、今回は、水俣市教育委員会としての名義後援は難しいと思います。
小島 泰治教育長	それでは、本件に関しては不承認ということでよろしいでしょうか。
各委員	はい。
【採決】	不承認
2) 協議事項	
協議第1号	令和4年12月の教育委員会定例会の開催日程について
榮永 哲久 学校教育室長	(配布資料をもとに説明) 学校教育室 ※12月定例会の時間変更 13時30分開始→15時30分開始
小島 泰治教育長	何か質問はございますか。
各委員	なし。
協議第2号	学校教育活動の現状について
森 安広 教育課指導主事	(報告の概要) ① 10月の小中学校長期欠席児童生徒報告について ② 10月の児童生徒事故・非行報告について ③ その他
	《非公開》
4 その他	
1)	令和4年12月の行事予定について
森 安広 教育課指導主事	(配布資料をもとに説明) 教育委員会
小島 泰治教育長	何か質問はございますか。
各委員	なし。
2)	その他
小島 泰治教育長	本日の議題は以上になりますが、その他に何かございませんか。
平尾 雅述委員	学校訪問について、午前、午後の日程で行うことは分かりましたが、特に一小、二小では、各クラス1分程度しか見れませんでした。大勢で教室に入り、すぐに出ていくと子供たちも動揺します。

小島 泰治教育長	確かに短いと感じましたので、今後、工夫できればと思います。
山田 誠次委員	通知表の年2回制度、土曜授業の廃止など、初めてのことに取り組むのは生徒も先生も同じことに取り組めるチャンスでもあります。何を指すのか、何の役に立つのか、どこを目指すのか、それをはっきりして取り組むと効果的です。生徒会、児童会にしても、なぜそれが必要で、学校をよりよくすることに加え、将来の自分たちにとっても役に立つことを示し、理解してもらった上で一緒に取り組むことが必要だと思います。
平尾 雅述委員	4月の授業参観は、保護者が多数参加される傾向にあります。ただ、学級懇談や全体会では、役員決めがあるから帰られることが多いようです。 今日の説明にあった通り、来年度からいろいろと変わりますよね。特に小学校では、まず保護者に納得してもらうことが大事だと思います。なぜなら、学校が言うことと親が言うことが違った場合、子供は親の意見に傾きがちなので、丁寧な説明が必要だと思います。
閉会宣言	午後2時30分